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进入深水区 中国传递深化改革信号
中国发展高层论坛海内外专家学者共话中国经济发展热点难点

中国发展高层论坛2013年年会
3月23日在北京开幕，海内外多名专
家学者共话中国经济，纵论中国发展。
本届论坛以“中国：改革开放与全面建
成小康社会”为主题。中国如何深化改
革开放，实现经济协调可持续增长，确

保“到2020年实现全面建成小康社
会”的宏伟目标，受到国内外各界广泛
关注。中共中央政治局常委、国务院副
总理张高丽在开幕式上发表主旨演
讲，向外界传递出中国坚定不移深化
改革的信号。

为各国企业提供分享中
国发展红利机会

谈及改革时，张高丽表示，我国
当前改革已进入攻坚期、深水区，触
及到深层次矛盾和重大利益调整，是
对我们的严峻考验。我们将进一步解
放思想，以更大的勇气和智慧全面深
化改革开放，做到改革不停顿，开放
不止步。
张高丽指出，中国将一如既往欢

迎和鼓励跨国公司来华投资兴业，切
实保护投资者合法权益，为各国企业
提供公平竞争和分享中国发展红利的
机会。
他说，中国 !"多年来积累的一条

重要经验是，以改革的精神推动开放，
以开放促改革、促发展。中国改革发展
比以往任何时候都需要坚持和扩大对
外开放。中国将在更大范围、更广领
域、更高水平上推进对外开放，实施更
加积极主动的开放战略，坚持进口和
出口并重、引进来和走出去并重，进一
步完善互利共赢、多元平衡、安全高效
的开放型经济体系，积极参与全球经
济治理，为世界经济发展增添正能量。

大部分权都在发改委手
里，你怎么改？

北京大学经济系教授张维迎认
为，发改委全名叫发展与改革委员会，
但发改委过去 #"年其实只关注发展，
不太关注改革。他由此向发改委副主
任朱之鑫提问，发改委如何自我反思，
“特别是张高丽副总理讲的，给市场放
权，给企业放权，大部分权都在发改委
手里。发改委准备怎么去放权，发改委

自己本身怎么去改革？”
朱之鑫回答，中国的改革是不是

没有做，这一点值得探讨。因为每年发
改委的第一个文件就是关于这个年度
改革的总体方案和实施的路线图，而
且都是以国务院的文件下发。可能社
会上有些人不大了解这件事情。“在新
的阶段，我们将更好地发挥发展改革
委的作用，把改革和发展推向前进。”
关于行政管理体制改革，朱之鑫

说，发改委会按照中央精神坚定不移
地推进。“把能够交给市场的交给市
场，能够交给社会的交给社会，能够交
给企业的交给企业。同时，要加强和改
善宏观调控，更加尊重市场规律，更好
地发挥国家宏观调控的作用。”

民生政策应帮助穷人，
而不是帮助懒人

朱之鑫从 $%"!年起担任发改委
副主任，财政部部长楼继伟则是新官
上任。这位新任财政部部长首次发表
公开演讲，关注的是老问题———财税
改革。他表示，过去 !"多年，财税体制
改革一直是改革的突破口和先行军。
楼继伟在演讲中首先强调包容性

增长的概念———也就是让经济发展的
成果惠及所有的地区、所有人群，在可

持续发展中实现经济社会的协调发
展。如何实现包容性增长？他强调，要
尊重和保护市场机制，政府提供可持
续的必要公共服务。不能只要碰到民
生问题就都去做，应该“守住底线”。
他认为，底线就是财政能不能持续。
如果承诺在各领域投入过多而收入
却不够，就会走向靠通胀来平衡的不
归之路。
“其实我们可以看到很多民生政

策，制度是不完善的，往往是没有约束
的，我们应该帮助穷人，而不应该帮助
懒人。”楼继伟说。

中国能源价格仍太低，
可征碳税干预
财政部掌管着国家的“钱袋子”，

楼继伟刚上任，媒体就已开始历数摆
在他面前的难题。其中之一就是庞大
的地方债务。当被问到如何应对政府
债务扩张。楼继伟表示，首先是压缩支
出，再就是控制债务规模。“先采取一
些政策，制止住地方政府债务扩张的
趋势，再研究什么样的制度，给人家开
一条正道，堵住那些歪门。”
在自由讨论环节，楼继伟表示并

不太倾向把外汇储备的资金用于社会
保险资金。他认为，增加社保基金的资

源很重要，社会保险方面的制度漏洞
太多，如果不堵上，提供一些有约束、
有激励的机制安排，包括管理方式，给
多少钱也会吃光。

伦敦经济政治学院的斯特恩提
到，如何通过税收制度促进环境友好，
楼继伟认为，应该让价格在其中发挥
重要作用，让价格决定资源配置。楼继
伟说：“中国在能源方面的价格还是太
低了，使得能源浪费动力比较大，或者
说节能的动力不足。”他指出可以通过
出台碳税等做法干预价格。

造城运动赚土地差价至
少30万亿
此次论坛上，城镇化成为改革的

一大热门话题。
新加坡国立大学东亚研究所所长

郑永年说，推进城镇化的关键是土地
制度。现在的农村土地制度是集体所
有制，农村集体拥有土地，“土地表面
上看是农民的唐僧肉，谁都想吃，地产
商、地方政府想吃，上级政府想吃，但
是主人———农民吃不到。”郑永年分
析，土地产生的利益一直被重新分配，
会产生很多冲突。
经济学家、国务院发展研究中心

研究员吴敬琏同意郑永年的意见。他

认为，旧型的城镇化造成了很多问题，
在这个过程中，大多数经济学家认为
土地产权制度是首先要解决的问题，
“因为旧型城镇化整个是由赚取土地
差价推动的。”吴敬琏说，“这些年来，
大概从这个差价得到的收入有不同的
估计，最低估计 !"万亿。”

中国仍是全球首选的投
资目标市场
由国务院发展研究中心主办的中

国发展高层论坛于每年两会后第一个
周末举行，迄今已举行了 &!届。今年，
普华永道和中国发展研究基金会联合
推出一份调查报告，显示中国仍是全
球首选的投资目标市场，超过半数受
访者表示会选择在中国投资。但全球
投资者希望中国政府提高透明度和加
强反腐败力度来改善投资环境，并减
少政府对市场运行的直接干预。
“中国新一届领导集体传递出的

坚定深化改革信号，让我们备受鼓
舞。”论坛外方主席、西门子股份公司
总裁兼首席执行官罗旭德认为，中国
正在勾勒全面系统的改革路线图，更
坚定了外商在中国投资发展的信心。
出席论坛的世界银行常务副行长

英卓华说，中国深化改革开放势在必
行，关键要出台强有力的政策措施，确
保改革到位。英卓华认为，中国亟待解
决两大问题，一是如何通过深化财税、
金融、要素价格等领域改革，实现绿色
增长；一是如何调整支出结构，加大对
教育、医疗、社会保障的公共服务投
入，缩小城乡差距。
本报记者 曹刚综合新华社、央视

等报道


